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令和５年3月24日実施　講演録及びパネルディスカッション録

「精神科医から見た
責任能力が問題となる裁判員裁判」

〈特集〉



飛行機を乗り継ぎ、車で10時間以上走り、トナカイの背
に乗って1泊2日。モンゴル最北部のタイガ（針葉樹林帯）
にある、トナカイ飼育を生業とするトゥバ人一族の営地を
訪ねた。広大な北の自然は、荘厳で光輝き、畏怖を覚える
ほどの美しさに満ちていたが、滞在中にトナカイ2頭が狼
の犠牲になるなどと大変厳しいものだった。そんな大自然
に溶け込んだ彼らの生活は、生き抜くための知恵の集積で
あり文化そのものであった。彼らの生き様に触れて、真に
豊かな人生とは何か、ということを改めて考えさせられた。

会員　野間 自子（38 期）

リブラギャラリー

トナカイとともに生きる
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理事者室から
視野を広げる　鈴木敦士

常議員会報告（2023年度 第6回／第2回臨時）

会長声明

人権問題最前線
第24回  被収容者にも、休息中には安らぎを　山﨑純一郎

憲法判例ができるまで～判決文に書かれない弁護士の努力と工夫～
第10回  予防訴訟（国歌斉唱義務不存在確認等請求訴訟） 加藤文也

カーボン・クレジット大づかみ
第3回  J-クレジット制度概要　西澤知香

東弁今昔物語～150周年を目指して～
第21回  戦争前夜と弁護士会　金谷達男

役立つ！会務活動
vol.12　恵まれた環境の中で　有園洋一

わたしの修習時代
これほど恵まれた中途半端が許される制度はほかにない　62期  河野浩士

75期リレーエッセイ
「人の縁」を大切に　平見ひかる

お薦めの一冊
『アルジャーノンに花束を』 古橋夏樹

コーヒーブレイク
Concierge Doctorに憧れて　中村信太朗
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「精神科医から見た
責任能力が問題となる裁判員裁判」
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第1　講演録
第2　パネルディスカッション録

柏木宏子
柏木宏子・前田 領・山田恵太
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2023年 LIBRA 特集一覧

死後事務委任の基本と実務
─増加する需要に応えるために─

消費税インボイス制度
導入の意義と実務対応

民法・不動産登記法等改正
概要の解説〈前編〉

民法・不動産登記法等改正
概要の解説〈後編〉

所有者不明土地問題

中小企業法律支援センター
10周年の活動報告
─中小企業の身近で頼れる存在を
　目指して─

家族法制大改正を迎えて

今こそ変えよう！再審法
─えん罪被害者の速やかな救済の
　ために─

弁護士会の国際活動
─国際法曹団体、海外弁護士会との
　外交及び法的知見の交換─

講演録及びパネルディスカッション録
「精神科医から見た責任能力が
問題となる裁判員裁判」
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1　はじめに

　今日の演題ですけれども、「精神科医から見た責任

能力が問題となる裁判員裁判」ということでお話を

させていただきます。私は国立精神・神経医療研究

センターの医療観察法病棟というところで勤務をし

ております。医療観察法病棟というのは、精神障害

の影響で心神喪失や心神耗弱の状態になって、殺人

　令和5年3月24日に当委員会は、精神科医である柏木宏子医師を招き、「精神科医から見た責任

能力が問題となる裁判員裁判」についての研修会を実施した。

　同研修会は二部構成となっており、当委員会の藤井裕子副委員長の司会のもと、第一部では柏木

宏子医師の講演、第二部では柏木宏子医師、東京三弁護士会裁判員制度協議会の前田領副座長及び

当会刑事弁護委員会の山田恵太副委員長を交えたパネルディスカッションが行われた。

　同研修会は、会場とZoomを合わせて開催され、多くの当会会員に出席いただいたものであるが、

この度同研修会の内容を本誌に掲載する機会をいただいた。そこで、本稿は、同研修会の内容を広く

当会会員へと共有させていただき、いわば誌上研修として、日々の当会会員の刑事弁護業務に資する

ことを目的とし、当委員会の制度検討部会を中心に企画執筆をしたものである。

　柏木宏子医師は責任能力についての鑑定経験豊富な医師であるとともに、前田領委員及び山田恵太

会員は、責任能力が問題となる刑事事件や裁判員裁判を多数経験している弁護士である。責任能力に

ついての実務的な文献として本稿をぜひ活用していただけたら幸甚である。

裁判員制度センター 副委員長・制度検討部会長　伊藤 祐介（68期）

令和５年3月24日実施　講演録及びパネルディスカッション録

「精神科医から見た
責任能力が問題となる裁判員裁判」

CONTENTS

第１　講演録          2頁
第2　パネルディスカッション録       　　　10頁

講演録

柏木 宏子 氏
国立研究開発法人国立精神・神経医療研究センター病院 司法精神診療部 医長
精神保健研究所 地域・司法精神医療研究部 / 精神疾患病態研究部 併任研究員
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や放火などの重大な他害行為に至ってしまった方の

うち治療が必要と判断された人を治療する病棟にな

ります。

　本日の内容ですけれども、精神科医から見た精神

鑑定の面白味ということで、個人的な経験のお話や

精神鑑定の実務、それから精神科医から見た裁判員

裁判について、どういったことに着目しているか等を

ご紹介していきます。

2　刑事手続における鑑定

　刑事手続の中で、治療のルートに乗るケースや鑑定

のタイミングについて説明します。

　まず逮捕されて、精神障害により自傷他害の可能

性があるときは、精神保健法23条に基づく警察官の

通報による措置入院のルートがあります。

　検察官送致されると、起訴前簡易鑑定が行われま

す。起訴前簡易鑑定は大体2∼3時間の簡易な鑑定

です。もうちょっと詳しく見た方がいい場合には、

起訴前の本鑑定になります。これは3か月ほど時間

をかけて行う鑑定です。

　不起訴になりますと、精神保健法24条に基づく

検察官の通報が考えられ、措置入院となることがあ

ります。重大な他害行為であれば、医療観察法のル

ートが考えられます。起訴後には、公判鑑定が行わ

れます。裁判が行われて、心神喪失や耗弱により、

執行猶予や無罪判決になった場合には、医療や福祉

につながるケースですとか、重大な他害行為であれ

ば、医療観察法に基づく入院等となることもあるかと

思います。医療観察法についても、再度、医療観察

法鑑定入院が行われて、その医療の必要性について

厳正に鑑定がされることになります。

3　最初の鑑定事例

　最初に鑑定したのは、精神科2年目だったのです

けれども、出禁になった飲み屋を3件放火したという

事件でした。鑑定は、指導医と一緒に行いました。

最初に受けた時は、入院歴もあるし、鑑定になるの

だから、気分の高揚ですとか、アルコールの影響など

があったのではないかと考えました。

　しかし、過去の入院カルテや、留置所での様子など

の資料を取り寄せて精査していく中で、以前の入院

の原因は薬剤性せん妄で、薬の副作用で起こってい

たことが分かりました。犯行の前後には、客観的に

も本人の主観でも特に気分の異常を疑わせる言動が

見当たらず、アルコールの可能性も考えにくいという

ような結果になりました。圧倒的な資料の量に驚か

されました。普段の臨床とは比べものにならない量の

資料や、ご本人の診察などを基に診断を追求できる

というところが貴重な体験になりました。

4　精神鑑定に惹かれる点

　幻覚妄想状態で殺人に至ってしまった統合失調症

の典型例から、パーソナリティ障害や発達障害、認

知症まで幅広く鑑定の経験をしております。どのケ

ースからも深い学びがあります。精神鑑定の惹かれ

るところとして、様々な被鑑定人の人生から深い学

びが得られて、犯行の背景や理由を理解するという

ところが面白いところです。臨床でも道徳感情とか

価値は無視して臨むわけですけども、こちらの道徳

感情や価値で治療しなきゃいけないとかそういうこ

とは挟まずに、被鑑定人の世界観を聴きだす作業は

面白いです。

　また、恐らく弁護士さんも同じようなことをされ

ているのではないかと思っているのですが、被鑑定

人が、他人から興味関心を持って話を聞かれた経験

によって信頼関係ができる、というようなところも、

良いかと思います。臨床との大きな違いは先程もお

伝えしたように、診察をかなり密にできるというと

ころです。立証責任のある検察官から詳細で確実な

情報が得られ、普段の臨床では得られない圧倒的な

量の証拠や資料のもと、真実、正確な診断の追求が

できるというところがあります。それでも、結局真実

は分からないことも多いということで、精神医学や

責任能力の不確実性というところもまた、面白いと

ころ、興味深いところではないかと思います。
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5　精神科医から見た責任能力

　次は、精神科医から見た責任能力になります。こ

んな話を法律家のみなさまにするのは恐縮ですけれ

ども、法律の素人の精神科医がどう考えているかを

お伝えします。犯罪が成立するには要件を満たす必要

があるので、責任能力がないと判断された場合には

犯罪自体が成立しないということになって、誰からも

非難されずに普通の生活が保障されないといけない

と考えております。

　刑法39条ですけれども、1931年の大審院判決（大

判昭和6年12月3日刑集10巻682頁）で、心神喪失

というのは精神障害があるということが前提にはな

っています。具体的には、事物の理非善悪を弁識す

る能力なく又はこの弁識に従って行動する能力なき

状態となります。結構、意見が分かれているのです

けれども、弁識能力がなければ、制御能力もないと

いう考えと、別箇に評価するという考えがあるよう

に思います。

　心神耗弱が、弁識能力又は制御能力が著しく減

退している状態でありまして、完全責任能力は、弁

識能力又は制御能力が減退していない場合と、減退

している場合、この二段階があると思います。

　可知論不可知論＊1についてですけれども、これ

は1984年の最高裁決定（最三小決昭和59年7月3

日刑集38巻8号2783頁）で、責任能力の有無・程

度は、「被告人の犯行当時の病状、犯行前の生活状

態、犯行の動機・態様等を総合して」判定すべきと

いうことで、犯行当時、今は統合失調症と名前が変

わっているのですけれども、当時は精神分裂病と呼

ばれておりまして、精神分裂病に罹患していたこと

だけで、直ちに被告人が心神喪失の状態にあったと

されるものではないといった趣旨の決定がされてお

ります。

　これらを簡単にまとめると、不可知論というのは、

精神障害が犯行に与えた影響のメカニズムは分かり

えないので、精神病の兆候があれば責任無能力とする

考えです。現在は可知論が優勢で、精神障害と正常

部分とが犯行に与えた影響・メカニズムを詳細に分析

可能という考え方になっていったと思います。

　ただ責任能力の判定ですと、「精神の障害」という

のは生物学的な要素、弁識能力や制御能力は心理学

的な要素です。心理学的要素というのは法的概念で

あり、規範的判断ですので、それは法律家、裁判官

が行うことにしています。そして精神科医、鑑定人

は精神医学の専門家の立場から、生物学的要素が

心理学的要素に与えた影響やその機序に関する意見

を述べることができるとされてきました。最近はその

心理学的要素への影響というものは求められないで、

基本的には、精神の障害が犯行に与えた影響やその

機序に関する意見を述べる、にとどまっているので

はないかと思います。

6　いわゆる8ステップについて

　東京医科歯科大学の岡田幸之教授が役割分担に

ついて8ステップにまとめております。法律家と鑑定

人が双方の役割分担について共通理解を持つことを

目指して責任能力判断の構造を提示したものです。

　1から4が精神医学の専門領域で、5以降が、法

の解釈と適用という法学の専門領域とされています。

私達鑑定人の役割としては精神機能や症状に関する

情報収集を纏めていくことで、精神機能や症状、健

常部分も含めて認定することになっております。

１

２

４３

５

６６

７７

８８

8スステテッッププ
1. 精精神神機機能能やや症症状状にに関関すするる情情報報収収集集

2. 精精神神機機能能やや症症状状（（健健常常部部分分含含））のの認認定定

3. 疾疾病病診診断断

4. 精精神神のの機機能能、、症症状状、、病病態態、、病病理理（（健健常常部部
分分をを含含むむ））とと事事件件のの関関連連性性のの描描出出

5. 善善悪悪のの判判断断やや行行動動のの制制御御へへのの焦焦点点化化

6. 法法的的文文脈脈ににおおけけるる弁弁識識能能力力、、制制御御能能力力
ととししててみみるるべべきき具具体体的的なな要要素素のの特特定定

7. 弁弁識識・・制制御御能能力力のの程程度度のの評評価価

8．．法法的的なな結結論論

岡田, 2013

１

２

４３

５

＊1：刑事責任能力の文脈でこれらの言葉が使われる場合、精神障害がその人の意思や行動の決定過程にどのように関わるかということを、評価する
ことはできるとする立場（可知論）と、できないとする立場（不可知論）という意味合いで用いられる。

岡田幸之著「責任能力判断の構造と着眼点―8ステップと7つの着眼点―」
精神神経学雑誌（2013）115 巻10号



特
集

講
演
・
パ
ネ
ル
デ
ィ
ス
カ
ッ
シ
ョ
ン
「
精
神
科
医
か
ら
見
た
責
任
能
力
が
問
題
と
な
る
裁
判
員
裁
判
」

5LIBRA  Vol.23  No.12  2023/12

　3が疾病診断、4が精神の機能、症状、病態、病

理（健常部分を含む）と事件との関連性の描出、5

が善悪の判断や行動の制御への焦点化で、6が法的

文脈における責任能力としてみるべき具体的な要素

の特定となります。

7　鑑定結果の採用に関する判例

　裁判所がどこまで鑑定結果を採用するかについての

最高裁決定を示します。1983年の最高裁決定（最三

小決昭和58年9月13日裁判集232号95頁）では、

責任能力は「法律判断であって専ら裁判所に委ねら

れるべき問題であることはもとより、その前提となる

生物学的、心理学的要素についても、右法律判断と

の関係で究極的には裁判所の評価に委ねられるべき

問題」であることが言われております。

　その後2008年の最高裁判決（最二小判平成20年

4月25日刑集62巻5号1559頁）では、「鑑定人の

公正さや能力に疑いが生じたり、鑑定の前提条件に

問題があったりするなど、これを採用し得ない合理

的な事情が認められるのでない限り、その意見を十

分に尊重して認定すべき」ものとされており、2009

年の最高裁決定（最一小決平成21年12月8日刑集

63巻11号2829頁）ではまた、「特定の精神鑑定の

意見の一部を採用した場合においても、責任能力の

有無・程度について、当該意見の他の部分に事実上

拘束されることなく、」「被告人の犯行当時の病状、

犯行前の生活状態、犯行の動機・態様等を総合し

て判定することができる」、とされております。

　まとめると、基本的には鑑定人の意見を尊重しつ

つも、責任能力の判断は専ら裁判所に委ねられ、裁

判所は精神鑑定の意見の一部を採用したとしても、

他の部分には拘束されずに、犯行当時の病状、犯行

前の生活状態、犯行の動機、態様等を総合して判定

できるというふうにされています。

8　精神鑑定の実務について

　精神鑑定の実務の話をしていきます。刑事事件に

関する精神鑑定の種類は、刑事責任能力鑑定や訴

訟能力鑑定及び情状鑑定、処遇決定のための鑑定、

これには医療観察法鑑定などが含まれます。中でも

今回は起訴前鑑定と公判鑑定についてお話しします。

　日本司法精神医学会の刑事精神鑑定倫理ガイド

ラインに精神鑑定における注意点について示したもの

があります。「鑑定は科学的知識にもとづいて誠実、

公正、客観的に行う」、「確実な臨床データにもとづ

いて行い、根拠のない推測を避ける」ということ等が

書かれています。

　鑑定の方法ですが、本人との面接は、だいたい1回、

よくしゃべる人だと、3時間位になるのですけども、

1時間から3時間ぐらいで、10回ぐらいで終わりに

します。家族からも話を聞きます。心理面接ですと

か、画像検査や血液検査も行っております。資料は、

鑑定資料、検察庁から提出されたものを参考にしま

す。最近はDVDも届きます。さらに自分で必要だと

思ったら、裁判所ですとか、依頼者に依頼して取り

寄せる資料があります。例えば警察署に相談したと

ご本人が仰った場合、そういった記録が残っている

かですとか。あとは、拘置所、留置所での様子とい

うのは非常に重要だと思っています。他にも、母子

手帳ですとか通知表ですとか、病院を受診していた

ことがわかる資料が入っていなかったりもします。

ですので、そのような資料取得を依頼することもあ

ります。それから、生活保護の記録や、介護保険

の記録だったりですとか、ヘルパーやケースマネー

ジャーの記録だったりとかを取り寄せることがあり

ます。

　起訴前の鑑定だと、最近は「その他」のところに

含まれることが多くなったのですけれども、善悪の

判断能力及びその判断に従って行動する能力の有無

及びその程度というものが起訴前では依頼、鑑定事

項に含まれていることが多いです。公判鑑定だと、

精神障害の有無、内容及び程度と、本件犯行に与

えた機序です。機序って書いてあることが最近多い

のですが、影響の有無及び程度が必要ということに

なります。ですので、起訴前の簡易鑑定と公判鑑定

では鑑定事項がちょっと違うことが多いです。
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9　いわゆる7つの着眼点について

　特に起訴前簡易鑑定では犯行と精神障害の関係の

整理のために、7つの着眼点を記載することもあり

ます。7つの着眼点というのは、千葉県精神科医療

センター名誉病院長の平田豊明医師によって、法律

家から鑑定人が質問されることが多い項目がまとめ

られたものになります。

　1は動機の了解可能性ですね。これも主観的評価

になってしまうことがあるかと思います。2は、妄想

などによって弁識能力が失われているような場合には

意味がないのではないかと思います。3については、

この行為の意味・性質というのを、狭く取るのか広

く取るのかという問題があります。犯行自体、殺人

ですとか、犯行自体は悪いことだと分かっていたか

どうか、であれば、殆どのケースがそうでして、そ

こではなくて、その行為の本質でしたり、現実に即

して正しく理解していたかなども含めて考えている

のではないかと思います。

　5は元来の人格に対する異質性です。これは人格を

どう定義するかということについてまだコンセンサスが

得られていないように思います。ですので、主観が

入りやすいのかなと思います。

　これらの7つの着眼点の、どの項目が、責任能力の

各要素のどこに該当するかっていうのは、なかなか

難しいと考えております。不明瞭かなと。最近新しい

判例時報に、2023年の1月に岡田教授が論文を出さ

れているのですけれども、責任能力に関して、4つの

能力というものを説明しておりました。意味・性質を

弁識する能力の障害や善悪を弁識する能力の障害、

衝動に抵抗する能力や意思と一致した行為をする能力

の障害を示しておりました。それと7つの着眼点の

関連についても、論文の中で示しておられました。

今後検証されていく必要があると思います。

10　いわゆる8ステップの
判断過程について

　ここで日本の8ステップを見てみると、公判鑑定

で精神障害と事件との関連性や機序について明らか

にするように依頼されますので、精神機能や症状と

これらの思考や知覚と気分、認知機能での影響につ

いて説明をします。精神障害が、思考や感情にどの

ように影響したかについて説明をします。思考、感情、

認知機能ですとか、こういった弁識能力でどのように

影響するかを説明します。この部分を判断するのが、

裁判員ということになります。

　5の部分ですけれども、どのように判断している

のか、疑問に思うこともよくあります。本当に難し

い作業ではないかなというふうに思いますし、その

意思決定過程の判断にコンセンサスは得られていな

いように思います。

11　精神科医から見た
裁判員裁判の流れ

　次に、精神科医から見た裁判員裁判の話になりま

す。まず起訴後に一定の期間をおいて、弁護人か検

7つつのの着着眼眼点点
1. 動動機機のの了了解解可可能能性性/了了解解不不能能性性

2. 犯犯行行のの計計画画性性、、突突発発性性、、偶偶発発性性、、衝衝動動性性

3. 行行為為のの意意味味・・性性質質、、反反道道徳徳性性、、違違法法性性のの認認識識

4. 精精神神障障害害にによよるる免免責責のの可可能能性性のの認認識識

5. 元元来来なないいしし平平素素のの人人格格にに対対すするる犯犯行行のの異異質質性性/親親和和性性

6. 犯犯行行のの一一貫貫性性・・合合目目的的性性/非非一一貫貫性性・・非非合合目目的的性性

7. 犯犯行行後後のの自自己己防防御御・・危危険険回回避避的的行行動動

岡田, 2013

2

👈👈👈👈起起訴訴前前簡簡易易鑑鑑定定氏名 （男/女 生年月日 歳）被被疑疑者者
11
..

１ 犯行当時における被疑者の精神障害の存否（存在する
場合はその症病名）

２ １が肯定される場合、その精神障害は本件犯行にいか
なる影響を与えたか

３ １が肯定される場合、犯行当時における被疑者の善悪
の判断能力及びその判断に従って行動する能力の有無
及びその程度

４ 被疑者の現在の精神状態
５ 精神保健及び精神障害者福祉に関する法律第２４条に

基づく通報の要否
６ その他参考となる事項

鑑鑑定定事事項項
22
..

鑑鑑定定主主文文
33
..

#1 （コード： 診断基準：）
診診 断断

44
..

（（解解説説））

総総合合((11))
精精神神障障害害のの犯犯行行へへのの影影響響

55
..

総総合合((22))
犯犯行行時時のの善善悪悪のの判判断断能能
力力・・行行動動制制御御能能力力

66
..

そそのの他他参参考考事事項項
77
..

以上の通り鑑定する。
年 月 日 鑑定人 ○○○○

鑑鑑定定日日付付
鑑鑑定定人人署署名名

88 ．．

（別紙１）家族歴、生活歴・現病歴等
（別紙２）犯行前後の精神状態に関する要約
（別紙３）現在証（精神科現在症、検査所見等）
（別紙４）診断に関する解説
（別紙５）犯行と精神障害の関係の整理のための着眼点

添添付付別別紙紙

氏名 （男/女 生年月日 歳）被被告告人人11
..

１ 被告人の本件犯行当時における精神障害の有無、内容

及び程度

２ 精神障害が本件犯行に与えた影響の有無及び程度

鑑鑑定定事事項項22
..

鑑鑑定定主主文文33
..

＜DSM-５/ICD-10(1)その他＞ （鑑別診断・診断基準は、

別紙2診断に関する解説を参照）

【犯行時】
【現在】

診診 断断44
..

（（解解説説））
精精神神障障害害等等
がが本本件件犯犯行行
にに与与ええたた影影
響響

55
..

そそのの他他参参考考
事事項項

77
..

以上の通り鑑定する。

令和 年 月 日 鑑定人 ○○○○

鑑鑑定定日日付付
鑑鑑定定人人署署名名

88
..

（別紙１）事件概要、鑑定経過等

（別紙２）診断に関する解説

（別紙３）家族歴、生活歴・既往歴等

（別紙４）犯行前後の精神状態に関する要約

（別紙５）現在証（精神科現在症、検査所見等）

（別紙６）犯行と精神障害の関係の整理のための着眼点

添添付付別別紙紙

👇👇👇👇公公判判鑑鑑定定

鑑鑑定定書書のの構構成成

東京医科歯科大学ウェブサイト　刑事責任能力に関する精神鑑定の各種
ツール（https://www.tmd.ac.jp/）

岡田幸之著「責任能力判断の構造と着眼点―8ステップと7つの着眼点―」
精神神経学雑誌（2013）115 巻10号
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察から鑑定の請求がされて、それが認められたら、

私たちに依頼がきます。まず、最初に鑑定人尋問が

行われます。ここでの参加者は、裁判官や検察官、

弁護人、あと被告人もいらっしゃることが多いかと

思います。公判鑑定が約3か月間行われます。その後、

鑑定メモを提出。ここは、鑑定書でなくて鑑定メモ

になっています。裁判員裁判だと、裁判官は読まな

いことが多いです。これを提出すると、カンファレ

ンスが行われて、裁判官・検察官・弁護人が参加を

して、今後のスケジュール調整などを行います。そ

の後、検察官の面談か弁護人との面談を行って、裁

判員裁判で使用するパワーポイントを提出します。

更にそのパワーポイントを見ながら、検察官との面談

や弁護人との面談が行われることもあります。裁判

員裁判は、被告人質問も傍聴するようにと言われる

こともあります。その後、鑑定人尋問が行われます。

そこでの参加者は、裁判官、裁判員に検察官、検

察官以外に被害者ご遺族がいらっしゃったり、他に

弁護人、あと傍聴人とか、事件によってはマスコミ

がいたりということがあります。そして判決が言い

渡されるという流れ。殆どパワーポイントを使って

説明をします。

12　鑑定意見が一致しないケース

　症状の認定や診断ですとか、重症度や影響の程度

について鑑定人間で一致しないことがあります。その

ケースをご紹介したいと思います。

　一審は死刑判決で、控訴審で心神耗弱となったケ

ースになります。事件の概要ですけれども、被告人

は被害者一族のことを、日本政府とともに電磁波兵

器・精神工学兵器を使用し個人に攻撃を加えるとい

う行為、すなわち精神工学戦争を行っている工作員

であると考え、被害者一族への報復及び隠蔽されて

いる精神工学戦争の存在を裁判の場で明るみにする

ことを動機として、サバイバルナイフで近隣住民5名

を殺害したというものになります。

　ボイスレコーダーには「じいさん達のかたき」で

すとか「拷問してくれたな」などが残っていました。

　8ステップで1から4の比較ですけれども、地裁で

は2名の医師の鑑定書を参考にしています。高裁は

別の医師の鑑定を採用しています。それで、精神機

能や症状については、地裁では、思考を読み取られ、

脳内に声が送信されることは異常体験であり、被害

者を工作員であると認識したのは「妄想」であって

精神工学戦争というものは「世界観」というふうに

判断されております。一方で高裁では体系化したこ

れらの妄想が非常に活発で、さらに衝動性や攻撃性

も高まっていたというふうに判断をされています。

地裁では、病状は犯行の時は悪化しておらず、意思

決定、実行には大きく影響しないと判断しております。

高裁では、非常に悪化しており、被害妄想の圧倒的

な影響下にあったというふうに判断しております。

　裁判所でどのように判断したか、8ですけれども、

責任能力については地裁では妄想を前提としてはいる

ものの、思考過程には本人の、元来の世界観などの

正常な心理が作用し、病気の影響は小さい。一方、

高裁では、病勢は悪化しており、妄想の影響は極め

て大きく、加えて衝動性や攻撃性が極めて高まって

いた、としております。それで、結論が大きく異なっ

てきています。

高高裁裁地地裁裁8スステテッッププ

H医医師師F医医師師 G医医師師1. 精精神神機機能能やや症症状状にに関関
すするる情情報報収収集集

犯行時は病状が悪化し，長年かけ
て体体系系化化ししたた被被害害関関係係妄妄想想，，妄妄想想
知知覚覚，，被被影影響響妄妄想想，，解解釈釈妄妄想想，，妄妄
想想追追想想ななどどがが非非常常にに活活発発なな状状態態
衝衝動動性性，，攻攻撃撃性性もも高高ままっってていいたた

「「精精神神工工学学戦戦争争」」は世世界界観観

思思考考をを読読みみ取取らられれるる、、脳脳内内にに
声声がが送送信信さされれるる異異常常体体験験かからら
被被害害者者をを工工作作員員ででああるるとと認認識識
したのは妄妄想想

2. 精精神神機機能能やや症症状状のの
認認定定

妄妄想想性性障障害害 自自閉閉ススペペククトトララムム症症リリタタリリンンにによよるる薬薬剤剤性性精精神神病病3. 疾疾病病診診断断

犯行時その症状は非非常常にに悪悪化化して
おり，強い妄想を抱いていた

本件犯行は被被害害妄妄想想のの圧圧倒倒的的なな
影影響響下下ににああっったた

犯行当時病状は悪悪化化ししてていいなな
いい

実行した意思決定には病気の
症状は大大ききくく影影響響ししてていいなないい

犯行の時点ではふふだだんんのの被被告告
人人のの人人格格機機能能であった

4. 精精神神症症状状やや病病理理とと事事
件件のの関関連連性性のの描描出出

LEX/DB 25448600, LEX/DB25570707

高高裁裁地地裁裁8スステテッッププ

動機は，妄妄想想ででししかか説説明明がが付付かか
なないい

妄妄想想がが本本件件のの決決定定的的なな原原因因ででああ
りり，，妄妄想想のの本本件件犯犯行行にに対対すするる影影
響響はは極極めめてて大大ききかかっったた

病病勢勢がが悪悪化化しし，，被被害害妄妄想想がが一一層層
深深刻刻ななももののととななっってて，，衝衝動動性性，，攻攻
撃撃性性がが極極めめてて高高ままっったた結結果果のの犯犯
行行

切切迫迫ししたた恐恐怖怖（（－－）），，直直接接的的にに殺殺
害害をを促促すすよよううなな幻幻覚覚，，妄妄想想等等のの症症
状状ががああっったたわわけけででももなないい

動機は妄妄想想を前提としたものだ
が、殺害という手段に出ることを
決意した思考過程には，世世界界観観
をを前前提提ととすするる誇誇大大感感，，正正義義感感，，
被被害害者者にに対対すするる悪悪感感情情ななどど被被
告告人人自自身身のの正正常常なな心心理理が作用，
病気の影響は小さい

殺害の実行についても，病病気気のの
影影響響ははほほととんんどど見見らられれなないい

切切迫迫ししたた恐恐怖怖（（－－）），，直直接接的的にに殺殺
害害をを促促すすよよううなな幻幻覚覚，，妄妄想想等等のの
症症状状ががああっったたわわけけででももなないい

5. 善善悪悪のの判判断断やや行行動動
のの制制御御へへのの焦焦点点化化

6. 法法的的なな弁弁識識能能力力、、制制
御御能能力力ととししててのの特特定定

著しく減弱7. 弁弁識識・・制制御御能能力力のの程程
度度のの評評価価

心心神神耗耗弱弱完完全全責責任任能能力力8．．法法的的なな結結論論

LEX/DB 25448600, LEX/DB25570707

大阪高裁令和2年1月27日判決（判例時報 2515号77頁）、
神戸地裁平成 29年3月22日判決（判例時報 2515号 90頁）
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　次に、7つの着眼点で動機の了解可能性について、

地裁では本来の人格から了解可能と判断し、高裁は、

妄想の強い影響があると判断しました。また平素の

人格に対する犯行の異質性についても、地裁では元々

の人格で説明可能とされております。一方で高裁で

は、相当解離しているというふうに大きく評価が異

なっております。

13　精神科医はどのように
診断をするのか

　このように評価が異なる点について、私達はどの

ように診断をしているかですが、語られない所見と

いうものもありまして、こういった語られない所見

についても拾っていき、それらを基に標準的な診断

基準、例えばDSM＊2とかICD＊3にあてはめてい

きます。さらには、統計学的な知識ですね。経過が

多様なのか、好発年齢が近いかですとか、あとは因

子分析で明らかになった症状、特徴的な症状が要因

になります。その症状にあてはまるか、など。その

ほかに認知機能低下などのほかの特徴を有している

のか。矛盾があればほかの疾患の可能性がないかを

検討します。更に、より客観的な評価尺度を使用し

て、症状の見落としはないかというものを見たりで

すとか、重症度を客観的に評価することも検討され

ます。最終的にはこの、WAISとJARTっていう知

能検査なのですけども、JARTが元来の知能の推定

値、WAISが現在の知能なので、その差を見て、認

知機能の低下があるかっていうのを見たりですとか。

または、PANSS（陽性・陰性症状評価尺度）の重

症度のディメンションを使用したりはしています。

あと大事なことは、鑑定カンファレンスによって他の

精神科医によるピアレビュー＊4を受けることが非常

に重要だと考えています。診断や症状によって一致

しないことが多いので。

　統合失調症を例にすると、幻聴や妄想が目立たな

い時期に本人を見ると、まるでパーソナリティ障害

のようにみえて誤診されることがあります。また、

幻聴がたまたま目立ってない時期に妄想性障害のよ

うにみえることもあります。ですので、縦断的な評

価が極めて重要になります。幻聴や妄想は本人の語

った内容から判断することになりますので、そうい

った意味で限界点もあります。また、幻聴に関して

も1か月以上持続するという診断基準があるのです

が、例えば50歳の人で、20歳に発症したとして、

過去の30年くらいの間で、幻聴が1か月以上続い

た時期があったかどうかって判断するのは極めて難

しい。陰性症状というのは、感情表出の抑制・意欲

低下などですけども、これらは診察所見で診る時も、

軽度だと分かりにくい場合もあります。元々感情

表出が少ない人もいますし。判断がわかれるところ

だと思います。結局のところ、徹底した資料や情報

収集による縦断的な評価が極めて重要だと考えられ

ます。

14　人格の評価について

　検察側は、この部分は正常心理で説明できますよ

高高裁裁地地裁裁7つつのの着着眼眼点点

妄妄想想のの強強いい影影響響世界観と妄想
本本来来のの人人格格かからら了了解解可可能能

1. 動動機機のの了了解解可可能能性性/
了了解解不不能能性性

計画性はあるが妄想に従ったもの計画的2. 犯犯行行のの計計画画性性、、突突発発
性性、、偶偶発発性性、、衝衝動動性性

違法性の認識あり

自らの行為を何度も「天誅」と表現
し、妄想を裏付けるもの

違法性の認識あり3. 行行為為のの意意味味・・性性質質、、
反反道道徳徳性性、、違違法法性性
のの認認識識

4. 精精神神障障害害にによよるる免免責責
のの可可能能性性のの認認識識

本本来来のの人人格格かかららはは相相当当解解離離元元々々のの人人格格でで説説明明可可能能5. 元元来来なないいしし平平素素のの人人
格格にに対対すするる犯犯行行のの
異異質質性性/親親和和性性

合理的だが、執拗さ，残虐性は，
妄想の強さを表している

行動が合理的で一貫しており，
合目的的

6. 犯犯行行のの一一貫貫性性・・合合目目
的的性性/非非一一貫貫性性・・非非
合合目目的的性性

防御的な言動あり防御的な言動あり7. 犯犯行行後後のの自自己己防防御御・・
危危険険回回避避的的行行動動

＊2：DSM（Diagnostic and Statistical Manual of Disorders）とは、米国の精神医学会が作成した世界共通の診断基準として精神疾患の基本
的な定義を記したものである。本稿執筆時点での最新版は第5版の「DSM-5」である。

＊3：ICD（International Statistical Classification of Diseases and Related Health Problems）とは、世界保健機関（WHO）が作成し
た国際的な疾病等の分類である。本稿執筆時点での最新版は第11版の「ICD-11」である。

＊4：ピアレビューとは、一般的には、ある対象について共通の専門的知見を有する研究者等が同業者・同僚（ピア）から成果物の審査・評価等を
受けることを指す。

大阪高裁令和2年1月27日判決（判例時報 2515号77頁）、
神戸地裁平成 29年3月22日判決（判例時報 2515号 90頁）
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ね、元来の人格に親和性がありますよね、了解可能

ですよね等と言うことが多いかなと思っています。

その正常心理、健常部分については、精神科医の専

門領域ではないと思います。これを誰がどのように

評価するのかというのは、まだコンセンサスが得ら

れていません。そのため、鑑定書をみると、主観的

な評価をしているものは比較的多いと思います。こ

の人格の定義についてもコンセンサスが不十分だと

思います。

　元来ないし平素の人格との異質性の評価について

ですけども、判決文には、犯行は元来の人格機能で

あった、というものが割と見られます。しかし、そ

の根拠をどう判断しているのかについては、かなり

不明瞭です。

　判断に迷うのは発症以前から、暴力などの行動が

みられるケースと思われます。過去の暴力と今回の

殺人とが異質なのか連続しているのかで意見が分か

れることもあります。発症後の人格変化の可能性と、

幻覚妄想状態や興奮などの精神症状が普段の人格

機能を修飾＊5している可能性があります。犯行は

元来・平素の人格機能であったというためには、両

方が否定される必要があるのですが、なかなかこれ

も判断が難しいのではないかと思います。私の場合

は徹底した資料・情報の収集と表を作成するなどし

て、過去のひとつひとつの問題行動をひとつの表に

して、今回の殺人との類似点と違いなどをみていく

ということをしております。それでも、なかなか判断

が難しいこともあるかと思います。

15　治療法について

　治療法について裁判員から質問されることがちょ

こちょこあります。治療法はあるのですかと聞かれ

たりすることもありますが、鑑定結果を報告する際、

触れていいか迷うことがあります。治療については

触れないようにと言われることもあります。でも、

今後は変わっていくかもしれないし、弁護士さんが

どのように考えて、どのように法廷で治療のことを

話しているのかについては教えていただきたいと思っ

ています。実際は病気による症状の影響なのですけ

れど、被告人に病識がなくて「病気ではありません」

とか、「被害者のことは絶対許せません」というよう

なことを話すことがありますが、そうすると反省し

ていないと思われてしまって、厳罰化の方向に行く

こともあるかなと思います。発達障害などで、相手

がどう思うかが想像できなかったりしてこのような

発言をすることもあります。そういった発言をする

病理については、上手に鑑定人に尋問していただけ

ればと思います。

16　小括

　鑑定や裁判員裁判で気をつけていることのまとめ

ですけれども、情報収集の徹底と、縦断的な評価を

緻密に行うことです。それと、直感とか決めつける

ような主観を排除していくことが大事で、しっかり

とデータを積み重ねていくことが重要だと思います。

あとは、動機など裁判で認定されるかわからない部分

は、場合分けをすることもあります。限界をしっかり

知っておくことが大事で、鑑定カンファレンスのピア

レビューは重要だと思っています。

　最後に、あまりこういった言葉を使わない方がい

いのではないかなという用語があります。結構鑑定

書を読んでいると出てくるのですが、「自分本位な性

格」だとか、「了解可能」とか「支配された」、そう

いった言葉はあまり使わずに説明を尽くした方がいい

かなと思います。

　私からは以上になります。

（本文表は、出典元の論文・記事をもとに講演者が

編集・作成）

＊5：柏木医師は、幻覚妄想状態等の精神症状が、被告人の「平素の人格に影響を与えている」と言う意味合いで「精神症状が人格機能を修飾」と
いう表現を用いている。
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　柏木先生の講演を受けて、弁護人が責任能力を

争う場合にどのような点について留意すべきか、刑

事事件における鑑定に関して実践的に話をお聞きし

ます。

1　起訴前鑑定と起訴後鑑定の整合性

前田委員：起訴前鑑定で、検察官から、責任能力に

ついて「完全責任能力」、「心神喪失」や「心神耗

弱」という結論まで要望されることはありますか。

柏木医師：基本的には鑑定事項には書かれていると

思います。最近の流れとして、鑑定事項の「その

他」のところに書かれていることが多くあります。

前田：裁判所が行う起訴後の鑑定では、それらのこと

を記載しているのでしょうか。

柏木：書かないようになっておりますので、8ステップ

に従って機序までにとどめております。

前田：その違いについてはどのようにお考えですか。

柏木：整合性がないと思うことはあります。裁判員

裁判に関しては、精神症状が犯行の時の感情や思

考にどのように影響したかというところをお伝え

します。それを基に裁判員や裁判官が、思考や感

情や認知機能ですとか、そういったものが弁識能

力や制御能力それぞれにどのように影響するかに

ついてどのように判断しているのかが非常に気に

なります。

前田：検察官から依頼をされる起訴前鑑定と、裁判

所からの起訴後鑑定について、必要な時間に違い

はありますか。

柏木：基本的には同じで3か月程度を予定されてい

ます。

前田：短くして欲しいと言われることはありますか。

柏木：ないですね。延びることはあると思います。

前田：延びる場合はどういうときなのでしょうか。

柏木：情報がちょっと足りなかったと判断した場合、

詳しい面接が必要になった場合、新たな情報を本人

が話した場合等々です。

2　起訴前鑑定において
弁護人は鑑定人に会えるか

前田：まず起訴前鑑定についてお聞きします。弁護

人が先生にお話をお伺いしたいときには、先生は

どのように対応されていますか。

柏木：基本的にはお会いします。

前田：山田さんは責任能力が問題となる事件のご経

験が豊富だと思いますが、起訴前の段階で鑑定人

に会えたかどうか、ご経験があれば教えてくださ

い。

山田会員：私自身は起訴前鑑定だと会うことができ

た経験はほとんどないです。連絡をしても検察官

を通してほしいと言われてしまい、検察官に話を

すると断られてしまう、ということが多いです。

前田：柏木先生にお聞きしますが、鑑定人の方々で、

弁護人に起訴前に会うか会わないかについて、共

通の見解はありますか。

柏木：全くありません。

前田：少し話をかえまして、起訴前鑑定について、

弁護人が戦略的に検討した上で、仮に渡すことが

できればという前提になりますが、弁護人からの

資料の中では、どのようなものがお役に立ちます

か。

パネルディスカッション録
第2第2第2第2第2第2

柏木 宏子 氏

東京三弁護士会裁判員制度協議会副座長　前田　 領（60 期）

刑事弁護委員会副委員長　山田 恵太（65 期）

国立研究開発法人国立精神・神経医療研究センター病院 司法精神診療部 医長
精神保健研究所 地域・司法精神医療研究部 / 精神疾患病態研究部 併任研究員
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柏木：拘置所や留置所内での様子は大事だと思いま

す。また、検察官から提供される資料に含まれて

いないもので、重要なのは過去の精神科受診歴が

ある場合にはその診療録、発達障害が疑われる場

合では通知表などです。母子手帳も持って来ても

らえると助かります。

3　起訴前鑑定の段階での
被疑者の黙秘

前田：起訴前鑑定つまり被疑者段階では、被疑者

が黙秘をしているときがあると思います。この場

合に、起訴前鑑定になったとき、鑑定人の先生に

お話しするかどうか悩むことも多いと思いますが、

この点について山田さんはどのようにされていま

すか。

山田：事件によっては、捜査機関に対しては黙秘し

ていても、鑑定人に対しては解除して話をしても

らうことはあります。特に、鑑定の結果、不起訴

となる見通しが高い事件ではこのような判断をする

ことがあるかなと思います。一方で、起訴必至の

事件の場合に鑑定人に対しても黙秘をする選択を

したこともあります。

前田：被疑者が鑑定中に黙秘したことはありました

か。

柏木：私は今までありません。

前田：接見メモなどの資料を渡すかについてですが、

黙秘していればお渡ししないということになるので

しょうか。

山田：そうですね。渡す資料は検察官も当然目にす

ることになるので、それを前提に判断をしなけれ

ばなりません。特に接見メモなど、弁護人に対す

る供述内容については、すごく慎重な判断が必要

だろうと思います。私としては、特に供述内容に

ついては安易に提供することは控えるべきと考え

ます。一方で、客観的な医療記録はいずれ収集さ

れる可能性はあるので提出するという考えはある

と思います。

4　起訴後鑑定において
弁護人は鑑定人に会えるか

前田：次に起訴されてから、裁判所から依頼をうけ

る鑑定の場合についてですが、山田さんは、鑑定

人に会えなかった経験はありますか。

山田：起訴後の鑑定では裁判所でのカンファレンス

を行ったり、カンファレンス以外でも実際お会い

して鑑定の内容について改めて伺うということを

複数回やらせていただくことが多いかなと思いま

す。カンファレンスの方法などで調整が必要にな

ったことはありますが、鑑定人と会えなかったと

いうことはないです。

前田：柏木先生は起訴前も会われておられるとのこと

ですが、起訴後も同様ですか。

柏木：はい、検察官にお伝えした上で会うと思います。

起訴後についても、ほぼ会っています。

5　鑑定人に見てもらうべき資料

前田：起訴後の段階になると、弁護人として鑑定人に

見てもらいたい資料が増えることはありますか。

山田：捜査段階に比べると弁護人自身がいろいろ収集

できているものが増えると思いますし、起訴後の

段階ではケースセオリーがある程度固まっていて、

そういった意味で出せる資料の範囲も広く捉える

ことができると思います。

前田：柏木先生は弁護人からの資料を見て、何か追

加で依頼をすることはありますか。

柏木：留置所での様子ですね。あとは、介護保険を

受給している方であればその記録ですとか、そう

いったものがいただいた資料に入ってないことが

あります。本人がこれまで話していないようなこと

を話した場合に、それが事実かを確認するための

記録を取り寄せることもあります。

前田：確かにそれらの資料は証拠一覧表に載ってい

ないことが多いのですが、検察官はそれらを収集

すらしていないということになるのでしょうか。

山田：そういったものが証拠となっていないことは
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かなり多いです。検察官としては、事件に近接し

た時点での医療記録や診断書については収集する

と思いますが、時期的に少し遠いような医療記録、

生活保護や福祉サービスの記録あたりまでは収集

しないことも多いように思います。

6　カンファレンスについて

前田：カンファレンスというものが、公判請求後に

行われていますが、そもそもカンファレンスとは

何ですか。

山田：カンファレンスは、法律で明確に決められて

いるものではないですが、事実上、鑑定人の先生

に来ていただいて、尋問の方法などについて、法

曹三者と話し合いをする場になります。

前田：検査官が頼んだ起訴前鑑定人であったり、裁

判所が起訴後に鑑定を依頼した鑑定人であったり、

弁護人がお願いした当事者鑑定人だったり、色々

な鑑定人がいると思いますが、カンファレンスと

いう点では違いはないのですか。

山田：いずれにしてもなんらかの形で精神鑑定の結

果を法廷で顕出しようとする時にはカンファレン

スなどが必要になることはあるかなと思います。

尋問方法については、カンファレンスという形式

か否かは別としても、事前に調整をする必要性は

高いです。特に複数の鑑定人が出てくる場合などは、

尋問の順番や、対質にするのかどうかを含めて、

その方法について事前に話しておくことは必要で

しょう。

前田：対質というのは、法廷で証言席に二人の鑑定

人に座っていただいて、それぞれ交互に質問する、

という尋問形式ですね。

山田：はい。交互にその場で答えていただく形ですね。

7　カンファレンスと
裁判所の関与について

前田：カンファレンスには誰が参加するのですか。

山田：カンファレンスに参加するのは、基本的に裁

判官、検察官、弁護人、そして鑑定人の先生で

すが、裁判官がどの段階まで出席をするのか、と

いうところはひとつの課題だと思います。

前田：山田さんとしては、裁判官の参加はどの段階

までが適切だと思われていますか。

山田：あくまでも形式的なところに関しては、裁判

官が同席して良いのではないかと思います。例え

ば尋問をプレゼン形式でやるかどうかとか、そう

いった点ですかね。しかし、鑑定の内容に立ち入

るようなことに対しては、裁判官は立ち会うべき

ではないと思っていますし、そのようなカンファ

レンスは法的にも許容されないと考えます。基本

的には最近の裁判所は、その段階では退席をする

人が多いとは思いますが、裁判官によっては、か

なり介入して鑑定の内容まで整理しようとする裁

判官もいるので、それに関しては不当だというこ

とで議論することになります。

前田：柏木先生はカンファレンスにご参加された経

験はおありですか。

柏木：はい。

前田：カンファレンスでは、裁判官はどのタイミング

までいらっしゃったことが多いですか。

柏木：鑑定の中身に関する議論の場にはいないです。

前田：カンファレンスで裁判所から何か注意される

事項があれば教えてください。

柏木：責任能力についてはお話ししないでください、

と言われることはあります。

8　鑑定内容の法廷での証言方法

前田：法廷で証言される際、先生はプレゼン方式で

証言されていますか。

柏木：はい。プレゼン方式が殆どです。

前田：プレゼン方式と尋問方式とどちらの方がやり

易いですか。

柏木：プレゼン方式です。自分が準備したパワーポイ

ントで説明する方が断然やり易いですし、裁判員

も手元に持っていますので、それを見ながら議論

していく方法がいいと思います。
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前田：山田さんは弁護人の立場から、鑑定人はプレ

ゼン方式と尋問方式と、どちらが良いと思いますか。

山田：プレゼン方式で説明していただいた方が裁判

員に伝わりやすいのではないかと思うことが多い

です。私自身の経験としても裁判員裁判の場合、

私的鑑定、起訴後の鑑定も含めて、基本的には

プレゼン方式で証言していただいています。

前田：柏木先生は、先ほどのご講義の中で、プレゼ

ンの資料については事前に検察官・弁護人に開示

すると仰っていましたが、開示の時期はいつ頃で

すか。

柏木：2∼3週間前です。

前田：プレゼンの資料について、検察官や弁護人か

ら何か言われたことがございましたら教えてくだ

さい。

柏木：特にはないですけれども、犯行に影響した程度

についてはあまり言わないようにということになって

います。

9　望ましい鑑定人への尋問

前田：実際の法廷での尋問で、犯行に影響した程度

についての質問が困るとのことでしたが、医療の

素人からすると、どうしても質問したくなってし

まうようにも思います。

山田：難しいですよね。評価につながり易い言葉を

求めてしまうこともありますので、弁護人として

一足飛びにその評価に飛びつくのではなくて、段

階的に質問していって、グラデーションでお答え

できる範囲の部分までを見つけていくことが必要

なのではと思います。

前田：弁護人への要望がありましたらぜひ教えてく

ださい。

柏木：そうですね、比較的認められていないような、

標準的でない手法や、検査の結果の細かい所に飛

びついたりするのは、推測が行き過ぎたりします

ので、あまり良くないと思います。

前田：我々は医療については素人なので、医師の論

文が医学的に標準的なのかについては判別しづら

いと思います。カンファレンスの場や、事前の打

ち合わせで率直に聞いてみることは可能ですか。

柏木：はい。学会でどういった考え方が一般的なのか

についてお伝えできます。

前田：この点、事前にどこまで鑑定人に尋ねるのか

については、反対尋問の内容を明かすことにつな

がる可能性もあるので悩ましいという意見もあり

ますが。

山田：そうですね。僕自身は、事前に鑑定人に聞い

てみた上で、その返答について、論文を読んだり

他の医師に意見を聴いたりして検討することが多

いです。柏木先生が先程仰っていたような検査の

数値について、私たちとしては気になるというか、

1つ標準的に値が低いとか、ポイントを越えてい

るとなると、そこをどうしても検討しなければな

らないと考えます。それ自体は必要なことでもあ

ると思いますが、数字に飛びついても効果的な反

対尋問にならないこともあります。その意味で、

数字だけに飛びついてしまうと、危険なのかなと

思います。私自身も反省するところはあるので、

考えていかないといけないです。

前田：先生のご経験の中で、弁護人がもう少しこの

点を聞いてくれれば、被告人にとって有利な話も

できたのに、というご経験があれば教えてください。

柏木：機序ですね。みなさん病気のことをしっかり

理解できていないと思いますので、本質のところを

聞いていただくのが一番です。この事件の本質は

何かってことです。

前田：我々は素人ですので病気の本質、例えば妄想

と一言で言っても、体系的なものなのかとか、一

時的なものなのかとか、そういう区別すらできない

ので、カンファレンスで直接確認するべきですね。

柏木：そのあたりは解決しておくのがいいと思います。

10　7つの着眼点の問題について

前田：先程の講義で「7つの着眼点」について話し

ていただきましたが、この「7つの着眼点」が重

視され過ぎていて、適切ではないのではという意
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見が弁護人にはあるようですね。

山田：検察官は「7つの着眼点」を取り上げ、一つ

でも正常であれば能力が保たれていただろうと、

そういう使い方をしてくることが多いですね。し

かし、通常、合目的性を突き詰めていくと、全て

の事件で大体そのような結論になるわけですよね。

そうでなければ、そもそも犯罪行為自体を行えな

いはずなので。そこの認定がどうしても行き過ぎ

ているところがあると思います。ですので「7つの

着眼点」については慎重に考えていく必要がある

と思います。

柏木：仰るとおりだと思います。「7つの着眼点」を

重視しすぎると本質部分が軽視されることになり

かねないと思います。だから、何が影響したかと

いうところを軸に考えて「7つの着眼点」は参考

程度にすべきですね。

前田：特に、動機の了解可能性という項目について、

例えば、妻が浮気をしていないのに、妻が浮気を

していると妄想して、妻を殴ってしまったケース

では、浮気をしていると思えば殴ること自体は動

機として了解できる、動機が了解可能であるとし

て責任能力があるという主張に流れやすいと言わ

れています。しかし、妄想しているからこそ殴っ

てしまったのであり、本来、動機は了解できない

はずですので、この点は特に誤解を招きやすいで

すね。

山田：少なくとも検察官は「7つの着眼点」をかな

り重視していますね。裁判官も「7つの着眼点」

を割と広くとらえていることが多いと思うので、

事件ごとにちゃんと注意喚起して、弁護人がそこ

で諦めないということも大事なのだろうなと思い

ます。

11　責任能力を争う事件の留意点

前田：山田さんは責任能力を争うかどうかについて、

どういうところを注意されているのでしょうか。

山田：精神障害が疑われるケースは、まずは責任能

力、訴訟能力について争うのかを必ず検討しなけ

ればいけないと思います。そして、結局は、その

人の障害の重さがどの程度か、事件への影響はど

の程度かということを検討していくことになりま

す。素人判断でできるのかという問題もあります

が、まずは責任能力を争っていく方向が基本的な

スタンスかと思います。難しいのが、心神喪失と

まではいえないかもしれない場合。心神耗弱だと、

現状として、事件類型にはよるものの、裁判所と

してはあくまでも量刑事情の1つくらいの扱いで、

大幅に刑が減軽されないことが現実的な運用と思

います。加えて、心神耗弱認定がされることによ

って、医療観察法の対象になるので、更なる強制

処分を招くおそれがあります。この点は、弁護人

として、慎重に考えなければいけないと思います。

結局は長期の実刑が予想されるのか否か、執行猶

予が予想されるのか否か、そして医療観察法の対

象事件なのか否か、この3つの要素を鑑みて判断

していくことになると思います。

前田：例えば精神疾患で病院に通っている事実が明

らかであれば、判断しやすいと思いますが、そう

いった事情がないケースはどのように考えればよ

ろしいですか。

山田：妄想があるケースはわかりやすいですよね。

事件自体が明らかに事実と違う前提に立っていて、

ご本人は悪魔が入っていたから、みたいな供述を

されていれば、弁護人としても、これは妄想だな

と気付きます。しかし、例えば知的障害とか、発

達障害は凄く見えづらいし、事件との関係もわか

りにくいと思います。そうなってくると、接見で

コミュニケーションしている中で、ちょっとした

違和感をきちんと見つけていくことが必要です。

それは言葉だけじゃなくて、例えばしぐさとして、

全然視点が合わないなとか、そういったことを見

ていくことが必要となります。また事件のエピソ

ードを聴く場合にも、なぜその行動をとったのか

ということを突き詰めていくことが重要です。そう

していく中で、チグハグ感とか違和感を感じると

いうところから精神障害に気付くこともあります。

このような方法で、精神障害があるかどうかや責任
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能力を争うべきかどうかというところを検討する

必要があると思います。

前田：実際に責任能力を争う場合、どういう争い方

がありますか。

山田：起訴前はこちらがコントロールできるところ

が少ないです。黙秘をするかどうかについては先

ほどお話ししましたが、場合によっては、鑑定を

こちらから積極的に求めていくこともありえるか

なと思います。例えば、起訴前鑑定をやってくだ

さいとか、こちらから積極的に通院歴などがある

という情報を提供して促していくことはあるかと

思います。起訴後には、まずは鑑定請求をする。

鑑定請求が認められなければ当事者鑑定をすると

いう流れが想定されます。また、鑑定費用を準備

できる場合などは、当事者鑑定を最初からするこ

ともあります。

12　当事者鑑定のメリット・デメリット

前田：当事者鑑定のメリット・デメリットについて

教えてください。

山田：メリットは二つあると思います。一つは、直

接依頼ができるので専門的知見のある先生に依頼

できることです。もう一つは弁護人の問題意識を

鑑定事項として依頼しやすいことです。検察側の

資料とか刑事記録もそうですが、その信用性自体

に疑問がある場合、当事者鑑定の方が、そういっ

た事前情報を丁寧に伝えることができ、足並みを

揃えてやりやすいと思います。逆にデメリットと

いうか、ハードルとなるのは、身体拘束をされて

いる場合には、基本的には拘置所で面会をしなけ

ればいけないということですね。この場合には、

面会時間があまり多く確保できない。先程柏木

先生は1時間から2∼3時間くらいということを

仰っていましたが、東京拘置所だと現状としては、

1時間が限度かと思います。そして、アクリル板が

あるので、検査器具を入れて心理鑑定、心理検査

をすることも難しく、脳画像の診断もできません。

そこで、勾留執行停止をして、一日だけでも医療

機関に行って検査をするとか、そういった工夫を

することが必要になります。あとは費用負担も大

きいですね。費用に関しては裁判員裁判対象事件

であれば弁護士会の援助制度を使える余地もある

ので、それを検討される方は是非弁護士会の方に

問い合わせていただければと思います。

前田：柏木先生は当事者鑑定のご経験はありますか。

柏木：はい、あります。面会は制限はありましたけれ

ども。2∼3時間話しました。

前田：東京拘置所ですか。

柏木：違います。

前田：弁護人から直接依頼があったのですか。

柏木：はい。診断したことで再鑑定が認められたの

です。

前田：弁護人が当事者鑑定を希望しても、どなたに

お願いしていいのか悩むことも多いかと思います。

そこで、どのような方であれば安心して依頼できる

かについて何か手がかりがあれば教えていただき

たいです。

柏木：そうですね。日本司法精神医学会で認定精神

鑑定医というのがあります。ウェブサイトで公開

されているので、そこから選んでもらえば、はず

れた鑑定にはならないかと思います。

13　情状鑑定について

前田：鑑定の中には情状鑑定というものもあるよう

ですが、この情状鑑定について簡単に教えてくだ

さい。

山田：責任能力は争わないけども、障害等が事件に

影響を与えたのではないかという場合に、障害だ

けではなく心理的な特性とか性格、成育歴も含め

て、その影響について分析していただくというもの

になります。死刑事件、長期の実刑が想定される

ような事件、被告人が少年・若年であったりとか

障害のあるケースで、情状鑑定が実施される場合

があると思います。

前田：柏木先生は情状鑑定のご経験はありますか。

柏木：ありません。
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14　パーソナリティ障害について

前田：山田さんはパーソナリティ障害について、法廷

で責任能力や情状に関連し、主張して争うことに

ついてはどのようにお考えですか。

山田：障害が事件に影響を与えているのであれば、

それは適切に主張していかなければいけないし、

見えづらい障害についても目を向けて、活動して

いくべきと思っています。パーソナリティ障害の

みの診断で心神喪失と判断されたケースは寡聞に

して知りませんが、実際に心神耗弱と認定された

ケースは存在しますし、その意味では積極的に主張

していくべきかと思います。ただパーソナリティ

障害とか発達障害と主張すると、なんとなく危な

い人とか、再犯性の高い人みたいに写ってしまう

ことがあります。そのあたりをきちんと説明して

いかないと、量刑としては一般情状の面で不利に

捉えられてしまう可能性があるところには注意が

必要かと思います。

15　今後の治療についての立証

前田：柏木先生から、弁護人が治療についてどのよ

うに法廷で主張されるのか、興味がある、とお話

をいただいていましたが、山田さんはいかがですか。

山田：私は鑑定人の先生に尋問させていただく時に

は、責任能力に関することを聞いた上で、最後に

これからの治療や支援にとって必要なことを質問

させていただくことが多いです。カンファレンスの

時点でそういう話を聞いておいて、それをベースに

実際にこれからの治療とか支援の体制を準備して、

立証していく必要があると思います。例えば社会

福祉士とか精神保健福祉士の方に証人として出廷

いただいたりとか、他の方法もあると思いますが、

いずれにしても、ちゃんと立証していくことが必要

です。東京だといわゆる入口支援に関わっている

のは東京社会福祉士会と東京精神保健福祉士協会

と、あと私自身も関わっている東京TSネットと

いう団体があるので、これらの団体に依頼してい

ただければと思います。



17LIBRA  Vol.23  No.12  2023/12

理 事 者 室 か ら

副会長　鈴木 敦士（51 期）

主な担当業務：財務、会費減免、会館、育英財団、憲法、
民事司法改革、民訴、住宅紛争審査会、消費者、税務、
厚生、労働法制、公益通報、多摩支部、合同図書館等

　ある先輩から「君は昼行燈みたいな顔して、なに

してるんだ」と言われたことがある。ぼーっとして

いることが多いのだろう（それにしても、行燈には

顔は書かれていないので、昼行燈みたいな顔って

どんな顔なんだろうと思う）。100円玉でも落ちて

いないかなと思って、下を向いて歩いていることが

多いので、知り合いとすれ違っても気づかないこと

が多い。決して、無視しているわけではないのでご

容赦願いたい。加えて、本人は自覚していないが、

視野検査の結果では、欠けている視野があるようで、

眼圧を下げるべく点眼薬を常用している。受任事

件も労働事件や消費者事件に偏っている。このよ

うに、私は、物理的にも、行動特性的にも視野が

狭い。

　ところで、各会派1人が労務担当副会長になるこ

とになっているが、期成会は1人しか副会長がいな

いので、自動的に労務担当副会長となる。主として

労働者側で労働事件にかかわってきた者としては、

まさか団体交渉の使用者側になるとは思っていなか

ったので、新鮮な経験である。また、採用面接を

したことも新しい経験であった。これまで採用側で

採用面接をした経験がなく、何を聞いたらよいものか

困っていたが、他の副会長や事務局長・次長の質問

を聞いて、なるほどと思うことは多かった。しかし、

そんなこと聞かれても困るだろうと内心思ったこと

もある。むつみ会の美術展には全員作品を出展する

こと！と某副会長が言うので、大変困った。写真が

楽だよといわれて写真を出すことにしたが、元来、

写真が大嫌いで普段写真を撮らないので、8、9月

は苦労した。これまで参加したことのなかった弁護

士会の行事にも参加することになるなど、副会長に

就任すると、強制的に新しいことをさせられる。

　副会長として財務を担当しているので、日々、伝票

の決裁をしている。種々の会員に対する援助制度や

弁護士紹介、外部法律相談などこんな制度があるの

だと気づくことも多い。

　さまざまな委員会を担当することで、あまりこれ

まで深く考えてこなかった分野について改めて考える

機会を得ている。委員会によって、会からの諮問へ

の対応、弁護士会の制度の運営、特定分野の研究、

シンポジウムの開催や意見表明などの対外的活動

など重点の置かれているところが違うので、運営の

仕方もさまざまで、自分が属している委員会で取り

入れてみたいと思うこともある。

　新型コロナの感染拡大防止のための行動制限が

緩和されてきたので、他会執行部との交流会、関

連団体との懇談会などさまざまな行事が復活してき

ている。このような機会では、異なる場所、異なる

分野で業務をされている弁護士とお話をすることが

できる。悩み事は案外共通していると安心すること

もあるが、自分があまりかかわってこなかった会務

や弁護士としての業務分野のお話などを伺い、刺激

になることも多い。会長や他の副会長の所作を見て

学ぶことも多い。

　このように、さまざま視野の広がる経験をさせて

もらっており、副会長はお得だと思っている。これ

を読んでくださった読者はきっと副会長業務に関心

があるはずなので、副会長やってみないかと声をか

けられたらぜひ断らずに引き受けていただきたいと

思う。

視野を広げる
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会長声明

イスラエルとパレスチナの恒久的平和を求める会長談話

　明日 11 月 7 日、東京にて G7 外相会議が開催されるこ

の機会に、下記のとおり東京弁護士会会長談話を申し上げ

ます。

　本年10月7日、イスラエルに勃発した紛争により、イス

ラエルとパレスチナ双方において多数の死傷者が生じていま

す。その全ての方々に対し、哀悼の意とお見舞いを申し上げ

ます。

　この双方に対して、国際人道法と恒久的平和の実現に

向けて協力し、1 日も早い停戦が実現するように呼びかけ

ます。

　水や電気の供給を遮断し、民間人に住居から退去するよう

に圧力をかけることは国際法に反しています。これらの規範は

被害者、加害者のいずれであるかを問わず適用され尊重され

なければなりません。

　平和に暮らしたいと願う双方の市民、中でもそこに暮らす

子ども、高齢者、障害者、負傷し治療を待つ方々などのこと

を思う時、胸が痛みます。

　イスラエルとパレスチナの指導者そして双方に影響力のある

全ての関係者に対して、恒久的平和の実現と、今後の世代に

とってよりよい未来を実現するために直ちに行動することを

求めます。

　東京弁護士会は、恒久的平和に向けた努力を支援して参

ります。

2023（令和5）年11月6日

東京弁護士会会長　松田 純一
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1　事案の概要

　本件は、刑事施設内の未決拘禁者である申立人が、

1回限りの職員への暴行を理由に東京拘置所の監視

カメラ付きの居室（監視カメラ居室）に収容され、

それが合理的理由なく長期化し、心身に変調が生じて

いるとして、代理人を通じて当会に人権救済申立が

なされた事案である。

　監視カメラで就寝や排泄を含む全行動を四六時中

監視されれば、誰でも気が安まることがないであろ

うから、本件はごく一般的な感覚からの申立と思わ

れる。

2　本件の調査及び処理結果等

　刑事施設の規律及び秩序維持の観点から、刑事施

設被収容者が一定限度では監視の対象となり得ると

しても、刑務作業等の矯正処遇中であればともかく、

休息場所であるはずの居室内まで常時監視カメラを

回され続けることは、被収容者のプライバシーを侵害

し、その個人の尊厳すら損なうものといえよう。しか

も本件では、それが約5ヶ月間の長期に及び、その

長期化の理由について施設側から具体的説明もなか

ったことから、当会は令和4年6月17日、申立人に

対する人権侵害性（人格権・プライバシー権侵害）を

認定し、東京拘置所に対して警告の上、持参執行を

行った。

　ちなみに、本件と同種の刑事収容施設における

監視カメラ居室事案について、当会は過去に幾度も

警告や勧告を発している。裁判例においても、熊本

地判平成30年5月23日は、被収容者の長期間の監

視カメラ居室への収容を違法とし、対象被収容者に

慰謝料も認めている（近時、大分地判令和5年2月

2日も同様の判決を下している）。

3　監視カメラ居室の有用性についての
認識のギャップ

　本件の調査過程等において、刑事施設側からは、

主に被収容者の自傷・自殺防止の観点から、監視

カメラによる被収容者の常時監視は有用であり、何が

そんなに問題なのか、巡回監視を補完する合理的な

手段であるという認識も垣間見えた。

　しかし、被収容者の自傷防止の手段が、監視カメラ

居室への収容という人権侵害的な方法しかないのか

という点には疑問が残る。監視カメラ居室は、被収

容者が主として休息及び就寝のために使用する場所で

ある「居室」（刑事施設収容法4条3項）の概念には

馴染みにくいものがある。

　しかも、監視カメラ居室は法令上明文規定がない

ため、期間等についても歯止めがきかず、恣意的に

運用されるおそれが根強い。監視カメラ居室への収容

が、仮に期間制限の法定された懲罰手続の隠れ蓑に

なっているとすればさらに問題であり、もし刑事施設

でそのような運用実態があるのであれば、直ちに改善

されるべきである。

4　おわりに

　監視カメラ居室は前記のとおり明文がなく、その

開示や記録保存の制度も不明であるためその実態は

外部から見えにくいが、今日でも刑事施設内で相当数

運用されていることが窺い知れる。

　昨今監視カメラは刑事施設内だけでなく、街中にも

溢れかえっており、それによる有用性の反面、弊害

も指摘されている。刑事施設は一般社会を映す鏡と

もいわれる。今後も監視カメラ居室への収容により

被収容者の人権が不当に制約されることのないよう、

注視していく必要がある。

人権擁護委員会連載

第24回　被収容者にも、休息中には安らぎを

人権擁護委員会委員　山﨑 純一郎（54 期）
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東京・日の丸・君が代訴訟との出会い

　2003年の10月下旬、学生時代の教育法ゼミの先

輩にあたる市川須美子獨協大学教授（現在は同大学

名誉教授）から、今度、都立学校の先生方が、東

京都（都教委）相手に訴訟を起こすことになると思

われるので、弁護団の一員になって欲しいとの電話

が入った。

　この電話の約1週間前の10月23日、東京都（都

教委）は、都立学校の校長宛に、都立学校の卒業

式等で、教職員は国旗に向かって起立し、国歌を

斉唱すること、教職員が校長の職務命令に従わない

場合は、服務上の責任を問われる旨の実質、学校

現場で、「日の丸・君が代」を一律強制する通達

（10・23通達）を発出していた。

　上記通達に衝撃を受けた教職員が何とかしたいと

の思いで、市川教授に相談し、それが上記電話と

なったのである。

　私は、この電話をきっかけに以後20年の長きに

わたる東京における日の丸・君が代の強制に抗する

訴訟に関わることになった。

訴訟提起にあたっての工夫

　本件は、今までにない訴訟提起の方法を検討す

ることから始まった。それは、原告団の中心とな

った3名の女性教師の「どうしても立ちたくないの

に、このまま卒業式を迎えれば、当然処分されて

しまう、座して懲戒処分を受けるのを待つのでなく、

その前に何とかしたい」との要望に応えるためであ

った。

　市川教授から、最高裁調査官が昭和47年度の長

野勤評事件最高裁判決の判例解説において、行政

訴訟での予防的訴訟の許容性について言及している

ことに基づき、処分を受ける前に、予防訴訟として、

起立・斉唱義務不存在確認訴訟として、提起する

ことができる旨の示唆をいただいた。弁護団は、この

示唆に基づき、差止訴訟の要件を本事件に即して

検討し、訴状を作成した。

　弁護団は、さらに、差止訴訟のみの提訴であった

場合、訴訟要件にかかる審理に終始してしまい、本

案（10・23通達が憲法で保障するところの思想・

良心の自由を侵害するか否か）の審理まで行かない

危険性があることから、早めに実体審理に入っても

らうことができるようにするため、「10・23通 達 」

によって原告一人ひとりが精神的被害を受けたとし

て、一人3万円の国家賠償請求訴訟を同時に提訴

することとした。

　最初の提訴は、2004年1月30日、原告団119名

での提訴であったが、その後、予防訴訟の趣旨に賛

同する原告が増え、二次、三次、四次提訴で、原告

団が400名を超え、大型の憲法訴訟として闘われる

こととなった。

違憲判決を勝ち取るための工夫

● 実体面をリアルに提示する
　特別支援学校では、10・23通達前は、対面式で、

壇上のない会場で車椅子で座ったままで卒業式が行

われていた。それが10・23通達後全くできなくな

ってしまった。この劇的変化を法廷にビデオを持ち

込むなどして明らかにした。

　都立学校には、韓国、中国からの帰国者を含め、

外国籍の生徒が相当数いた。その生徒らに対しても、

一律に日本の「日の丸・君が代」を強制することが、

どれほどの人権侵害になるかを明らかにした。

憲法問題対策センター連載

会員　加藤 文也（32 期）

第10回 予防訴訟 （国歌斉唱義務不存在確認等請求訴訟）
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　また、予防訴訟の原告は、日の丸・君が代に対

する思いも、それまでの生活歴等からして各人ごと

に多様であった。この多様な考えの原告が当事者と

なっていることを明らかにした。

● 理論面の検討
　アメリカ連邦最高裁のバーネット判決等諸外国

の判例、日本において先例としての価値が高い旭

川学テ事件最高裁大法廷判決（昭和 51・5・21）

の徹底的検討を踏まえ、上記に述べた実態面を基

に、10・23通達を発出する立法事実がないことを

論証し、憲法 19 条、20 条、26 条違反とともに自

由権規約18条、子どもの権利条約違反の主張を行

った。

予防訴訟第一審の画期的勝訴判決
―憲法19条違反―の意義

　2006年9月21日、東京地方裁判所（難波孝一

裁判長）は、国歌斉唱義務がないこと、処分の差

止めも認め、かつ、違憲・違法な校長の職務命令

により各一人金3万円の精神的被害を被ったとし、

その損害の賠償も認める判決を言い渡した（判例時

報1952号44頁。以下「難波判決」という）。

　難波判決は、わが国の裁判所では、初めて、卒業

式等の式典において、10・23通達及びそれに基づく

校長の職務命令が、旧教育基本法10条で禁止する

ところの「不当な支配」に当たるとともに、「必要

かつ最小限度の制約を超えるものであり」、憲法19

条に違反するとの判断を示した。

　裁判長が、法廷で原告ら勝訴の判決を言い渡すの

を聴きながら、感激のあまり、涙を流す原告も相当

数おられたことが印象に残っている。

　この判決は、1970年7月17日の家永教科書裁判

第2次訴訟の東京地裁判決（杉本良吉裁判長で、

憲法26条が子どもの学習権保障にあることを初め

て認めた）とともに、教育に関わる憲法訴訟判決と

して、歴史に残る判決になったと考えている。

　難波判決は、行政事件訴訟法改正前後に提起さ

れた4つの訴訟いずれに対しても、義務不存在、差止

を認めた上で、違憲とした判断をした点でも画期的

なものであった。

最高裁判決とその問題点

　2012年2月9日、予防訴訟に対し、最高裁第一

小法廷の多数意見は、前年に出された同種事件の

判断に倣い、10・23通達及びそれに基づく校長の

職務命令に憲法19条違反はないとした（判例時報

2152号24頁）が、宮川光治裁判官の反対意見が

付されている。

　宮川裁判官は10・23通達及びそれに基づく校長

の職務命令が憲法19条に反する可能性が高いとした

上で、以下の意見を付している。

 「思想の多様性を尊重する精神こそ、民主主義国家

の存立の基盤であり、良き国際社会の形成にも貢献

するものと考えられる。」

 「自らの真摯な歴史観等に従った不起立行為等は、

その行為が式典の円滑な進行を特段妨害することが

ない以上、少数者の思想の自由に属することとして、

許容するという寛容が求められていると思われる。」

　10・23通達に基づく教育現場の統制は現在も続

いており、それに抗する訴訟は、今も続いている。

　今後も、宮川少数意見が、多数意見となるよう

粘り強く努めていきたい。
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公害・環境特別委員会 気候変動・エネルギー部会　西澤 知香（75 期）

第3回 J-クレジット制度概要

公害・環境特別委員会 連載

　本連載は、気候変動が科学的にみて危機的な状況
にある中、企業がカーボンニュートラルを達成するため
の手法の一つであるカーボン・クレジットを概観し、そ
の全体像を大づかみすることを目的としている。本稿
では、第2回で触れたJ-クレジット制度について取り
上げ、具体的な内容を紹介する。

1　J-クレジット制度概要

⑴　J-クレジット制度について
　J-クレジット制度とは、省エネ設備の導入や再生可
能エネルギーの利用による温室効果ガスの排出削減量
や、適切な森林管理等による温室効果ガスの吸収量を

「クレジット」として国が認証する制度である。経済産
業省が運営していた国内クレジット制度と環境省が運
営していたJ-VER制度を一本化して2013年より開始
されたもので、現在は経済産業省、環境省及び農林水
産省の3省により運営されている。実際の排出削減・
吸収活動に関する取組みの成果をクレジットとして売買
することで、これらの活動を資金面で支援し、省エネ・
低炭素投資を社会全体で推進することを目的としてい
る。また、取引を通じて資金が循環されることにより、
環境と経済の好循環が生まれることが期待されている。

⑵　J-クレジットでできること
　クレジット創出者にとってはランニングコストの低減、
クレジットの売却益、また地球温暖化対策の積極的な
取組みに対するPR効果が期待でき、クレジット購入者
にとっては温対法や省エネ法における報告、CDP

（投資家向けに企業の環境情報を提供することを目的
とした国際的なNGO）における再エネ調達量の報告等
に利用できる点がメリットである。

2　参加方法

　参加事業者の制限はなく、大企業・中小企業・地方
自治体・地域コミュニティなど多様な事業者がすでに登
録している。さまざまな温室効果ガス排出削減・吸収
活動が対象とされており、事業だけでなく設備の導入も

含まれる。実施済のものでも申請日から遡って2年前以
降に稼働していれば申請できるほか、他の補助金（一部
を除く）を受けていても対象となる。なお、本制度が存
在しなければ追加的な排出削減・吸収ができないプロジ
ェクトであること（追加性の要件）が必要とされている。
　また、削減・吸収する技術ごとに算定方法やモニタ
リング方法等を規定した「方法論」が定められており

（2023年3月時点で69の方法論が承認済）、いずれか
が適用されることが登録の要件となっている。省エネ
ルギー、再生可能エネルギー、工業プロセス、農業、
廃棄物、森林の6つに分類される。

3　申請手続

　クレジットの発行までには、プロジェクトの登録とクレ
ジットの認証という2段階を経る必要がある。前者は全
体の概要図や運営管理体制などを記載した「プロジェ
クト計画書」を作成の上、妥当性確認を受ける手続で
あり、後者はプロジェクト登録後、削減・吸収量を算
定するための計測を行った上で、「モニタリング報告書」
を作成・提出し、認証を受ける手続である。これらの
書類作成や審査費用については支援制度が用意されて
おり、参加を検討する事業者はJ-クレジット制度事務
局（みずほリサーチ＆テクノロジーズ株式会社）に相
談することが推奨される。

C a r b o n  C r e d i tカーボン・クレジットカーボン・クレジット大づかみ

出典：J-クレジット制度ウェブサイト（方法論を一部抜粋）
credit _001.pdf ( japancredit .go. jp) 
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4　登録・認証

　温室効果ガス排出削減・吸収活動の登録はプロジェ
クト単位で行われ、1つの工場や事業所における活動を
1つのプロジェクトとして登録する「通常型」と、各家
庭の屋根に太陽光発電設備を導入するなど複数の活動
を取りまとめて1つのプロジェクトとして登録する「プ
ログラム型」とに分かれるが、いずれも「プロジェクト
実施後排出量」と「ベースライン排出量」（仮にプロジ
ェクトを実施しなかった場合に想定される排出量であり、
プロジェクト実施前に計測した排出量とは異なる）の
差分がクレジットとして認証される。もっとも、実際の
削減・吸収分を超えて算定されたり、ダブルカウントが
あれば制度趣旨が没却されるため、厳格な審査が行わ
れ、クレジットの正当性が確保されている。（上図参照）

5　クレジット売買方法

　クレジットは1トン単位で固有のシリアル番号が付番
され取引される。また、専用のJ-クレジット登録簿シ
ステムで管理され、登録簿における記録が移転のため
の効力発生要件となる。相対取引と入札販売の二つの
売買方法があり、相対取引は企業間での直接取引、J-
クレジット・プロバイダーによる仲介、あるいは制度ウ
ェブサイトを利用して行われる。入札販売は「売り出
しクレジット一覧」に掲載後6か月以上売却されない場
合のみ対象となる。平均落札価格は省エネクレジットが
1500円前後/1トン、再エネ発電クレジットが2900円
前後/1トンで推移しているところ、再エネ発電クレジ
ットの価格が2021年以降急激に上昇したのはRE100
等の国際イニシアティブに参加する事業者が再エネ電力
の調達手段として活用し、需要が高まっていることが
要因と考えられている。なお、2023年2月に閣議決定

されたGX実現に向けた基本方針に従い、カーボン・
クレジット市場が2023年10月11日に開設された。取
引所を介せば時間短縮や契約手続の簡素化が図られる。
また、相対取引では把握されにくい取引価格等に関す
る情報が出回るため、価格のイメージがつきやすくなり
新規参入の増加も期待される。仕組みは株式市場と大
きく変わらず市場参加者が売買注文を行い、価格の希
望が合えば取引が成立し、クレジットは登録簿上移転
し、資金は銀行口座を介して決済される。

6　クレジットの使い方

　クレジットを使用するにはJ-クレジット登録簿システ
ムにおいて活用目的を指定した上で無効化＊1する必要が
ある。口座を保有していない場合はJ-クレジット・プロ
バイダーや他の口座保有者に代理無効化を依頼できる。

7　次回の予定

　次回は、J-クレジット制度の活用事例について取り
上げる。

＊1：クレジットを使用済みとする手続きのこと。証跡として無効化通知書が発行される。

出典：J-クレジット制度ウェブサイト

◦J-クレジット制度｜J-クレジット制度とは温室効果ガス
の排出削減量や吸収量をクレジットとして国が認証する
制度です。（japancredit.go.jp）

◦J-クレジット制度 実施要綱 Ver.6.1 01_youkou_v6.1.pdf
（japancredit.go.jp）

◦みずほリサーチ&テクノロジーズ ： J-クレジット制度の概要、
活用・価格の動向と展望（mizuho-rt.co.jp）

◦制度概要｜日本取引所グループ（jpx.co.jp）
◦J-クレジット登録簿システム（j-creditregistry.go.jp）
◦オフセット取 組 紹 介｜カーボンオフセットフォーラム
（japancredit.go.jp）

参考資料
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REKIKEN司法改革総合センター・東弁歴史研究会 連載

〜150周年を目指して〜

1　人権蹂躙事件等と弁護士会
　大正後期から昭和初期にかけて、人権蹂躙事件、労

働事件、農民事件が多発した。ここで活躍したのは、

構成員の大部分が東弁会員によって占められていた

日本弁護士協会であった。

　日本弁護士協会は、昭和11年衆議院選挙における

選挙違反事件の捜査において神奈川県寒川村の村人

90余名が警察官によって拷問を受けた寒川村人権蹂

躙事件や同種の群馬県大胡警察署事件を調査し、加

害警察官を告発し、昭和12年には「人権蹂躙ノ根絶

ヲ期ス」決議をした。

　自由法曹団や日本労農弁護士団も、主に労働事件・

農民事件において活躍していたが、自由法曹団は分裂

により、日本労農弁護士団は治安維持法違反による検

挙によって、その組織的活動もほぼ終息し、活動再開

は終戦を待たなければならなかった。

2　治安維持法と弁護士会
　大正14年、「国体ヲ変革シ又ハ私有財産制度ヲ否

認スルコトヲ目的トシテ結社ヲ組織」すること等を処

罰する治安維持法が制定された。昭和3年には、緊急

勅令により死刑又は無期懲役刑が加えられるなどして

重罰化された。

　東京弁護士会は、同法の制定には特段反対をせず、

昭和9年の臨時総会では同法改正案の賛成決議をした。

これは、当時の弁護士会が司法大臣及び検事正の監督

下にあり弁護士自治が認められていなかったことに起

因すると言われている。他方、日本弁護士協会は、昭

和3年に「憲法ノ精神ヲ無視スルモノト」して同法改

正への反対決議をした。

3　布施懲戒事件
　東弁会員であった布施辰治（前述の自由法曹団、

日本労農弁護士団のメンバー）は、昭和3年、三・一五

事件（共産党員等488名が検

挙・起訴された事件）の弁護人と

して、移送請求に対する裁判官

の対応が不当であるとして忌避

を申し立てたが、これが「不穏

当ナル言辞ヲ弄シタルモノナリ」

として、昭和4年、東京控訴院

の懲戒裁判所に起訴された。そ

して、昭和7年、大審院が弁護団の弁論続行要請を

拒否して結審し、そのまま「除名に処す」との判決を

下したため、布施の弁護士資格が剥奪された。これに

対し、東京弁護士会は、判決の8日後に臨時総会を

開き、「被告人及ヒ弁護人ノ弁護権ヲ蹂躙スルノ甚シ

キモノ」として大審院判決を厳しく非難した。なお、

その後布施は、治安維持法違反で1年余り服役して

いる。

4　思想言論弾圧事件と弁護士会
　一方で、赤化判事事件（昭和7年に東京地方裁判

所の判事ら4名が日本共産党員であるとして治安維持

法違反により逮捕された事件）、滝川事件（昭和8年

に京都帝国大学法学部滝川幸辰教授の著書刑法講義

及び刑法読本が発売禁止処分を受け、文部省により休

職処分を受けた事件）、天皇機関説事件（昭和10年

に東京帝国大学法学部美濃部達吉教授の天皇機関説

が国体に悖ると非難とされ、貴族院議員等の公職を辞

した事件）等が起こり、治安維持法等による思想言論

弾圧が猛威を振るっていた。このような状況下にもか

かわらず、東京弁護士会は、弾圧に対して表立った抗

議行動をしなかった。それどころか、同年、位階勲章、

新宿御苑への拝観、在野からの勅撰議員選出等を希望

する旨の「弁護士ノ国家的優遇ニ関スル陳情書」を司

法大臣に提出した。人権擁護のために悪法に抗う在野

法曹の矜持は、当時どの程度あったのだろうか。

司法改革総合センター委員・東京弁護士会歴史研究会　金谷 達男（69 期）

第21回　戦争前夜と弁護士会

布施辰治
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会員　有園 洋一（72 期）

　弁護士登録以来、外国人の権利に関する委員会に所

属している私がフィールドの一つとしているのが、在留

外国人のサポートだ。日本で暮らす外国人が直面する

法的問題は、入管収容や在留資格の問題、難民保護、

ヘイトスピーチなどの差別の問題、福祉や医療へのアク

セスの問題、学校や職場での不当な取扱いなど、挙げ

ればキリがない。そもそも同じ社会で暮らす以上、国籍

やルーツに関係なく、誰でもトラブルに遭遇しうるので

あって、当事者がたまたま外国人というだけで「渉外」

と名がつくこともある。要するに、一言で「在留外国

人のサポート」といっても、求められる仕事の幅に際限

はない。

　弁護士の個人プレーで解決につながる個別の事件も

ある一方で、不合理な入管制度の改善、差別意識の解

消、司法アクセスの改善など、個々の力では及ばない

課題もたくさんある。当委員会のチームプレーが威力を

発揮するのは、まさにそんな場面だ。

　例えば、司法アクセスを改善するための外国人向け

法律相談、外国人差別問題の解消や確実な難民保護実

現への種まきといえる法教育授業、様々な角度から外

国人の権利を考える各種シンポジウムなどは、その典型

といえる。さらに、人種差別撤廃に関するモデル条例

案の作成・公表や、入管法の問題を全国的に発信する

ことなどは、知識と経験が豊富な先輩方と、情熱を共

有する修習期の若い仲間達が多数いてこそ実現できた。

　幅広い対応が求められる分野だからこそ、悩みを感

じることも多い。しかし、様々な分野にフォーカスした

7つのPTが活動する当委員会は、それぞれの分野で深

い知見を備えた委員が揃っているため、相談相手には

困らない。さらに、修習期にとらわれず、安心して相

談できる委員同士の距離の近さも、当委員会の良き

文化であり魅力と感じている。恵まれた環境の中で、

今後も幅広く成長の場を求めていきたい。

vol.12

恵まれた環境の中で

こちらから読んでね

今年のホリデーギフト

こちらから読んでね

2023年9月11日開催　関東大震災100年に関するシンポジウム
〜「記憶の虐殺」に抗して〜

〜150周年を目指して〜
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紀尾井町：1948－70 湯島：1971－93 和光：1994－

1 11 21 31 41 51 61 71

62期（2008/平成20年）

わたしの修習時代

これほど恵まれた中途半端
が許される制度はほかにない

会員　河野 浩士（62 期）

1　うんざり
　司法修習前夜の気持ちは正直「うんざり」だった。

　司法試験を目指し始めたのは2003年の春。当時私は

42歳で、小さな会社を経営していたが、あるきっかけ

で司法試験挑戦を始めた。ところが、そうこうしている

うちに新司法試験制度が始まり、どうやら仕事をやめ

て法科大学院に行かねばならないらしい。迷った末に

2005年に会社をたたみ、1年後に法科大学院の門を

叩いた。司法試験合格が2008年9月。この時点で

47歳だが社会復帰はまだできず、修習は短期になった

とはいえ、新62期の修習は2009年11月までという

から修了時は49歳で50歳に手が届く。「これ以上

社会から切り離された状態はもう嫌だ。いいかげん仕事

しないと金も底を突いた」「40代を返せ！ 中途半端に

はもううんざり」だったのである。

2　おそるべき大らかさ
　ところが、修習に飛び込んでみると「これほど恵まれ

た境遇が本当に許されていいのか」という逆の驚きであ

った。私は東京修習だったが、どこでも諸先輩（ただ、

ときとして人生では後輩）が、こんなオヤジ修習生を

手ぐすね引いて歓迎し、待ち構えてくれていた。

　弁護修習で先輩と一緒に依頼者と対峙し、裁判修習

では合議で意見を述べ判決起案、検察修習では取り

調べまでできる。そして、多少の失態も、修習生ゆえと

まあ許容される。修習生バッジは弁護士バッジよりも

強力で、どこでも大抵のところにはお邪魔できてしまう。

　何より得難い経験は、何気ない雑談や、一緒に飲み

明かすことで、普通なら親交を持つこともできなかった

裁判官や検事とも本音で話ができることだ。

　学生でも法曹でも社会人でもない中途半端な立場で

こんなことができる。いや中途半端ゆえにできてしまう。

こんな恵まれた中途半端を許してくれる、その大らかさ

に接して、私は涙が出るほどうれしくなった。

3　裁判所の窓に灯る明かり
　中でも印象に残っていることの一つが、裁判官室で

の飲み会だ。同じ部の裁判官や書記官、修習生で酒を

飲めば、事件のことが話したくなる。だから外では飲み

会はやりづらい。ならばと、裁判官室でケータリングを

頼んで飲む。そこでは遠慮なく語り合うことができる

わけで、恐ろしいほど本音や裏話が次々飛び交う。

　刑裁修習中のある日、裁判官が私に「弁護人が最終

弁論で語ったことをどう思う？」と尋ねたことがあった。

私は「まったく反省していないと言っているに等しいで

すね」と答えたが、裁判官は「そのとおりだな。でも

もうしません・・・いや、違うな、気力体力的にもでき

ませんという意味では、上辺だけの反省の言葉よりも

ずっと深いだろう。苦し紛れから出た正直さに私は説得

されたよ」と仰って笑っていた。さすがに具体的な話

まではここには書けないが、言われてみると、なるほど

だった。

　「裁判官は世間知らず」などというが、本音で接する

と違うとわかる。少なくとも修習中に出会った裁判官

は、人間をよく知る方たちであったと記憶している。

　現役裁判官と本音で事件の話をする機会は、もう

なかなかないが、遅くまで明かりの灯る裁判所の窓を

見上げた同行者から「裁判官も大変なんですね」と言

われたりすると「いやそうかもしれないけど・・・」と思

わず、懐かしさに笑みがこぼれたりするのである。
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75 期リレーエッセイ

　かっこいいものが好き。バッジのある職業って、

かっこいい。弁護士バッジをつけている人はたくさん

の思いと責任を背負っているようで、すごくかっこ

いい。直接人の助けになれる職業ってかっこいい。

そうだ、弁護士になろう。

　これが、私が弁護士を目指したきっかけだった。

　司法試験受験後、自分が歩く道を考えた。かっこ

いいと自分が思う生き方をしたい。楽しいことが好き、

新しいものが好き、人が好き。どんどん新しい出会

いをし、面白いことに挑戦して、初めて知ることを

増やし、そして、たくさんの人の役に立ち、多くの人

と良い関係を築きたい。この時、私の「かっこいい」

や「好き」という感情にはいつも「人」の存在があり、

「かっこいい」や「好き」の背景にも「人」がいた

ことに気付いた。

　私はこれまで多くの素敵な出会いに恵まれてきた。

いつも周囲の人から助けてもらい、たくさんの人から

数えきれないほどのものを学んだ。私が「かっこいい

生き方をしたい」と思うようになったのは、自分の

信念を持った「かっこいい」「この人のように生きて

いきたい」と憧れる人と出会えたからだし、私が新

しいもの好きなのは、たくさんの友人達から初めて

経験する趣味を教わり、どれも楽しかったからだ。

周囲の誘いで様々な活動やイベントに誘われ参加し、

参加したイベントで出会った人からまた誘われ、気

付けばイベントの運営側に回り、運営の人間として

営業をすればまた出会った人から次の行き先を紹介

してもらえた。この素敵なめぐり合いを繰り返し、

世の中は素敵な人で溢れていると知った。人と関わる

ことで、自然と人から助けられ、時には助けになれる

こともあった。「ありがとう」と心からのお礼を言って

もらえることも多く経験した。

　この経験で、人の役に立つこと、目の前の人の表情

が穏やかになったり晴れやかになったりするのを見る

ことが好きだと気付いた。そしてこの頃には、私は

人と関わるのがすごく好きだ、人が好きだと感じて

いたのだと思う。

　高校生だった私が弁護士バッジの意味を知りかっこ

いいと感じたのは、当時生徒会でとてもお世話になっ

た社会科の先生のおかげだ。バッジへの憧れを口に

した私に先生は、弁護士は私に向いているんじゃな

いかと理系クラスにいた私に言った。この先生との

出会いが無ければ、今とは全く違う職業に就いていた

と思う。

　当会への入会も東京で修習中にお世話になった

方々との縁のおかげである。当会でも多くの魅力的

な活動やイベントがあることを知り、今後当会でも

多くの活動に参加していき、素敵な縁を繋げていき

たいと考えている。

　これまで出会った人から数えきれないほど多くの

ものを学び、影響を受けて今の私がある。

　「人が好き」。今ではこれが弁護士になった本当の

理由で、今とても楽しく仕事をすることができてい

る理由だと感じている。私はこれからも、ひとりの

弁護士として、ひとりの「人」として、人の縁を大

切にして、この想いを大切にしていきたい。そして

いつか、それまでに多くのものをいただいた以上に、

縁のある方々へ、お返しをしていきたい。そんな人に

なれるよう、弁護士としても社会人としても、成長

していきたいと考えている。

「人の縁」を大切に
会員　平見ひかる
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お薦めの一冊

会員　古橋 夏樹（71 期）

『アルジャーノンに花束を』
  ダニエル・キイス 著　小尾芙佐 訳　早川書房　1,078 円（税込）

学ぶということ

　知的障害を持つチャーリイは、子供の心を持った

優しい性格の青年だった。チャーリイは、知能を飛

躍的に向上させるという脳の手術を受けることになる。

手術を受けた結果、チャーリイのIQ は68から185と

なり、チャーリイは「りこうになりたい」という夢を

叶えた。

　チャーリイは知識を得る喜びや難しい問題を考える

楽しみを感じる一方で、これまで友達だと思っていた

仕事仲間から嫌がらせをうけていたことや、母親に

捨てられた事実を認識するようになる。

　チャーリイは、IQ185の天才となったが、性格は

知能に伴った成長をすることはなかった。知能だけ急激

に発達したチャーリイは、周囲の人間とコミュニケー

ションを図ることができず、孤独を感じるようになる。

　「この私にいったい何が起こったのか？ なぜ私は、

この世界でこれほど孤独なのだろう？」と。

　そんなある日、自分より先に脳手術を受け、彼が

世話をしていたねずみのアルジャーノンに異変が起こ

った。

　そしてチャーリイは、自分でアルジャーノンの異変

について調査を始め、手術は不完全なもので、一時

的に対象者の知能を発達させるものの、性格の発達

がそれに追いつかず社会性が損なわれること、そして

ピークに達した知能は、やがて失われ元よりも下降し

てしまう、という欠陥を突き止める。

　彼は、失われ行く知能の中で、退行を引き止める

手段を模索するが、知能の退行を止めることはできず、

チャーリイは元の知能の知的障害者に戻ってしまう。

　私は、学ぶことは、自分が見る世界の解像度を上

げる作業だと思っている。視力が低いと周囲がぼやけ

て見えるが、眼鏡を掛けるとはっきり見えるようになる

のと似たような感じである。

　チャーリイの知能が落ちたあとのセリフに、「ひと

にわらわせておけば友だちをつくるのはかんたんです」

という言葉がある。

　自分にはたくさん友達がいたと思っていたけれども、

眼鏡を掛けたら、知的障害を持つ自分が笑われていた

ことに気付いてしまった。それでも、自分を笑う人を

怒れば、周りの人がいなくなってしまう、それよりは、

笑わせておく方がよっぽどましだ。そういう思いから

出た言葉なのだと思う。

　「ぼくの知能が低かったときは、友だちが大勢いた。

いまは一人もいない」とも言っている。

　眼鏡を掛けて、解像度を上げると、世界の綺麗な

ものにもたくさん気付くことができるが、一方で、汚

いもの、一生知らなくてよかった、そう思うものにも

出会うのだろう。

　知らなくてよかったものを知ってしまって、それで

いて知能が下降してしまう、その真っただ中にいた

チャーリイはどれだけ怖かっただろうか。

　その直後、いちばん最後の場面で、チャーリイは、

「アルジャーノンのおはかに花束をそなえてやってくだ

さい」と願う。そこで物語は終わる。

　「ひとにわらわせておけば友だちをつくるのはかんた

んです」と言った直後に、アルジャーノンを想ったチ

ャーリイは、なんて心が綺麗なんだろうとも思った。

　学ぶということはとても奇妙だと思う。存在すら知ら

なかったことが見えてくるというのは不思議なことだ。

　奇妙で、不思議だけれども、やはり、新しいことを

知るというのは楽しい。だからこそ、人は、学ぶことを

止めないのだろう。
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コーヒーブレイク

会員　中村 信太朗（75 期）

Concierge Doctor に憧れて

　2014年8月23日、米国ロサンゼルスのDr. Jeremy

のクリニックを当時医学部5年生であった私は訪れていた。

米国で2010年頃から広がり始めたConcierge Medicine

に出会った瞬間だった。Concierge Medicineとは、

顧問弁護士のように医師と患者が1対1で契約をして1

コマ30分から60分という診療枠を用意し、十分な時間

を確保した上で患者の話に耳を傾け、出来る限り説明や

相談に時間を割くスタイルの診療を提供する会員制医療

サービスである。また、患者は、Concierge Doctorと

呼ばれる医師と24時間365日直接コンタクトを取る

ことができ、医師は大病院受診時や緊急時には患者の

代理意思決定者あるいは意思決定支援者として患者に

同行し、患者をサポートする。検査・診断・治療の実施

主体となる医療機関の医師とは異なる存在である。

　とても古典的な診療スタイルではあるが、じっくり

時間をかけて患者に向き合うConcierge Doctorは、

私自身が幼い頃にイメージしていた医師の理想像その

ものであった。感銘を受けた私は、日本でもConcierge 

Medicineを提供できないかと考えた。もっとも、公的

医療が充実している日本では受け入れられないのでは

ないかと尋ねたところ、Dr. Jeremyは否定し、続けて

このように仰った。

　「目標を設定して、諦めずに掲げ続ければ、必ず到達

できる」

　 ロサンゼルスでトップ10に選ばれるConcierge 

Doctorが言うことならば間違いないと当時の私は勇気

付けられた。

　日本においても、公的医療に加えて、Concierge 

Medicineのような私的医療や新たなヘルスケアサービス

も選択肢に加われば、より良い医療が実現できるので

はないか。少なくとも自分や自分の家族であれば、Dr. 

Jeremyのような医師を望むのではないか。日本に戻っ

た後、卒業を間近に控えながらも私は考えていた。ただ、

途方もない話で、私自身どのように実現できるのか分か

らず、周囲に必ずしも受け入れられる意見でもなかった。

　そのような中で、卒業後の臨床研修先を決めるために

訪れていた京都大学で偶然出会った指導医にそれは面白

い考えだ！と私の意見を肯定してもらえることがあった。

この出来事を契機に多様性と自由を尊重する京都大学

の文化に魅力を感じ、それまで生まれ育ってきた静岡

の外に出ることを決意した。京都での2年間は臨床医

としての心構えや基本的な技術を学び、多くの仲間に

出会い、充実した時間であった。他方で、臨床現場では、

患者本人の意思決定を尊重し切れない場面に遭遇した

こともあった。元々、Concierge Medicineに関心があ

ったことに加えて、医療代理人制度について理解を深め

て、患者の意思決定を支援したいという想いから、私は

臨床医ではなく、医師資格を持つ法曹の道を目指すこと

にした。その後も様々なご縁があって、現在は1年目の

弁護士として、先輩方の指導を受けながらも臨床現場で

対応に苦慮される法的・倫理的問題や新たなヘルスケア

サービスの法的課題について検討を重ねる日々である。

ずっと希望していたら、最近になって、日本では数少ない

Concierge Doctorに出会うこともできた。

　Concierge Medicineの実現に近づいているのか、

そうではないのか分からない。それでも、Dr. Jeremyに

出会った9年前には想像もできないところまで辿り着いた

わけなので、過去や資格に捉われず、理想を掲げ続けて

前へ進んでいきたいと思う。

京都大学医学部附属病院初期診療・救急科の集合写真。
最前列左側から2番目が著者。
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